
近日，平桥区举办乡村兽医职业技能培训班，来自该区各乡镇（村）的
兽医、 规模养殖场业主和兽药经营人员共

200

余人参加了此次培训班。此
次培训主要是传授有关畜牧业法律法规、畜禽常见病防治、兽药使用常识
等方面的知识。培训结束后，该区将对所有参加培训的人员进行了考试。

图为培训班现场。

本报记者苏鹏摄

再给水稻把一次“脉”

一场秋雨一场寒，秋收也正向期
盼好收成的农民走近。日前，罗山县邮
政局局长杨荫峰带领农业技术专家，

来到在该县竹竿镇朱湖村的百亩示范
田里，现场查看水稻的生长情况，为水
稻收割之前再把一次“脉”。

杨荫峰在邮政服务“三农”工
作中，由于工作需要，经常与农技
专家打交道，听农技师的课，看农
技方面的书， 对农作物比较熟悉，

他说，“现在正是水稻灌浆之时，应

扒开水田缺口， 让水田干起来，这
样能使谷粒成长得更加饱满。”

看到饱满的颗粒和沉甸甸的稻
穗，他高兴地说，“我们与老百姓种田
不一样，老百姓靠天收，我们靠的是
科学，科学育苗、科学插秧、科学施
肥、科学除草、科学浇灌，所以不管天
气好坏， 我们都能保证有个好收成，

今年看来每亩示范田增产一百斤没
问题。”

左图为杨荫峰与农业技术专家在
罗山县竹竿镇朱湖村百亩示范田里检
查水稻长势时的情景。
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五百年树龄古柏倾斜之后……

8

月
14

日上午， 光山县林
业局局长王淮带领技术人
员，冒着高温酷暑，赶赴该县
殷棚乡张中湾村丁氏祖坟现
场， 对一棵出现倾斜情况的
五百年树龄古柏进行抢救。

通过在古柏上方山坡用滑轮
组吊起， 两侧人员用绳索牵
引辅助， 受灾的古柏被成功
扶正， 并被钢丝绳从不同角
度固定。

前不久，光山县发生持续强
降雨，导致殷棚乡张中湾村丁南
组丁氏祖坟上（半山腰）的一棵
五百年树龄的古柏因泥土滑坡
而造成树干倾斜， 根系裸露，如
不及时抢救，将很快向山下倒伏
死亡。林业科班出身的光山县林
业局局长王淮获悉后，立即组织
技术人员赶赴现场，对古柏受灾
情况展开调查，经过调查，初步
认定将古柏原地扶正后成活的可
能性比较大， 于是便出现了本文
开头的一幕。

有个习惯叫监督

由接触到熟悉，由熟悉到适应，

久而久之， 逐渐养成一种不易更改
的行为、倾向或社会风尚，这就是习
惯。习惯有好有坏。笔者此处所说的
习惯是一种好习惯， 这个好习惯就
是监督。好的监督习惯，在李楼村产
生了好的效益。

据《信阳日报》民生新闻报道，

息县项店镇李楼村自今年
6

月
26

日
成立村务监督委员会以来，“三个
一” 的故事在群众中传为佳话。这
“三个一” 分别是“一张餐饮票”、

“一面墙外漆”和“一个错日期”。关
于李楼村监督习惯的好处， 只举
“一张餐饮票”一例便可知晓。村里
采购员王省国给村里敬老院老人
买蚊帐、席子时，镇上小商店没有
正规商业发票，给了他一张等额餐

饮票代替。没想到，这张面值
200

元
的餐饮票在最后关头却没有逃过

3

名监委会成员的“火眼金睛”。结果
是，

8

月
1

日， 在李楼村公布上月财
务收支情况的村务公开栏里，群众
看到了

200

元夏日用品的开支记
录。有了这个好习惯，不光是采购
员王省国， 村里老百姓都高兴，因
为，“一张小小的餐饮票，他们就那
么较真。村里的啥事交给他们办俺
都放心”！

是呀，这个“放心”，源自村里有
个好的监督组织， 以及好的监督习
惯。以此类推，不仅是村里，乡里、县

里、市里……单位、部门、企业，都要
建立监督机制， 都要形成有效的监
督习惯，习惯成自然，自然就没有坏
的事情发生。为啥？如果没有民主监
督，权力就会膨胀，以权代法，权法
不分，有法不依，以权谋私现象就
无法禁止。 长此以往， 政府干
部———社会公仆就会越来越以社
会主人自居，人民群众———社会主
人反倒越来越像他们的雇员。下级
若不对上级溜须拍马， 就别想升
迁；老百姓若不请客送礼，就难以
办事。因为任何权力都具有潜在的
两面性：造福人或者危害人。假如

我们能够做到把权力交由圣人来
行使，我们就不必为防止权力的滥
用而费心了。可惜，世上并不存在
圣人。人们越来越明白好的制度比
人的素质更能靠得住的道理，正如
邓小平所说，制度好可以使坏人无
法任意横行，制度不好可以使好人
无法充分做好事， 甚至会走向反
面。完备的监督制度，好的监督习
惯， 就会使坏人无法任意横行，好
人能充分做好事而不至走向反面。

当然，“制度好”不限于监督，还得
有其他的制度配合，但没有好的监
督，就不可能做到“制度好”。十六

大报告指出，要“重点加强对领导
干部特别是主要领导干部的监督，

加强对人财物管理和使用的监
督”。这就是民主政治要求，上至最
高领导人，下到最小的“芝麻官”，

都无一例外地要接受各个方面的
监督。

为了维护群众的利益， 就要把
监督当成一种优良的习惯。 李楼村
的做法是一面镜子。 这面镜子就是
“有个习惯叫监督”。监督的“镜子”

不应只在李楼村高悬， 所有地方都
一尘不染地悬挂着， 那才能叫百姓
放心、高兴！

□

李春富
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高校跳出来主动对大学生做
“小三”说不，到底应不应该，近日
在社会上讨论热烈。 归纳起来，主
要的观点有两种：赞成方认为这些
现象有损社会公德，有损大学生形
象，学校应该管，出台规定严令禁
止无可厚非。反对者认为道德行为
和个人行为用行政手段干涉起不
到作用， 并且做“二奶”、“二爷”、

“一夜情” 等取证难， 除非警方鉴
定，否则无法认定，校规其实起不
到作用。

对于多所高校的做法，中山大
学教育现代化研究中心主任冯增
俊教授持赞同态度。他认为，校规
是各学校根据自己情况制订，无可
非议。他同时认为，要从法律法规
的角度上来制订，不能想怎么样就
怎么样。“只要校规在法律范围之
内，我觉得无可厚非，这也是学校
的权利。”

那么学校纷纷出台的规定，是
不是合适？广东大同律师事务所主
任朱永平认为，这种校规主要依据
道德价值观和学校纪律，并没违犯
法律规定。他说，《教育法》要求学
生德智体全面发展，若论“德”，明
知对方是有妇之夫仍然要做“小
三”， 就会破坏别人家庭， 有违道
德，也破坏了婚姻法“一夫一妻制”

规定。“这样来看，学校的规定既符
合道德价值观，又符合法理”。

大学生当“小三” 是出于自
愿，是不是可归为个人隐私而不
加干涉？朱永平认为，这不是隐
私问题， 因为破坏别人婚姻，类
同于卖淫嫖娼， 本身已经违法
了，被举报、曝光之后，就不再是
个人问题了。

当然，高校毕竟是教育部门，担负着未来一代人的
教育重任， 对大学生被包养这种现象的作为不能只局
限于出台一两个规定了之。冯增俊认为，学生的行为发
生在学校，学校更是责无旁贷，并且方式上还是应该以
教育为主。“年轻人把握不住自己，与人交往中犯了错，

具体如何处理，要看性质，如果情节恶劣，如故意危害
别人家庭，要严肃处理；若单纯只是情感问题，还是以
教育为主！”

冯增俊认为，这种现象演变成一种校规，是学校的
看法问题，有些学校“过于”重视，恰恰说明校领导很用
心，整个社会对此
现象并不必过度紧
张，毕竟只发生在
极少数人身上！

大学生“二奶”到了非管不可地步？

国内几所高校最近以校规形式对这种现象说“不”，是暗示还是约束，社会各界看法不一

高校有个别大学生做“二奶”、“二爷”，这
种现象由来已久。但做“二奶”是私密活动，大
学生碍于情面欲言又止，各种信息真假虚实难
分，多以坊间传闻形式出现，对此真正认真者
也不多。 但近日国内几所高校严肃地站出来，

以校规的形式对之说“不”，这倒让该现象成了
关注焦点！

这种现象在高校中到底实情如何？ 另外，

引来更多探讨的是，高校该不该用行政规定的
手段，来对这种颇有个人色彩的行为说“不”？

大学生“二奶”现象严重？

传闻很多， 但大部分受访大学生表示，没

看到身边有这种事发生

单说有个别大学生当“二奶”、“二爷”或搞
“一夜情”等现象，多数人不感到吃惊。但是，在
传闻中，情况似乎比这严重。据说，每逢周末，

一些美女居多的大学外面就停满了名车，一些
打扮得花枝招展的大学生“二奶”被接走。

而真真假假的网络世界里，各种“有鼻子
有眼”的信息更多，甚至还有“小三联盟”，这造
出一种假象，似乎大学生做“小三”已经成行成
市。近期还有一份“上海女大学生包养价格表”

在网络流传，一时有“潜规则”明朗化的嫌疑。

网络和现实中传闻如此。但若要认真起来
走进高校打听， 却并不那么容易了解具体人
事。很多受访的大学生表示，听说过，但没看到
身边有这种事情发生！

广州某商学院在读大学生小吴，对包养现
象的了解仅限于“听说”，小吴讲了一个“疑似”

被包养的例子：“她性格很怪， 在学校没有朋
友，平常都是一个人，所以连她室友都不清楚
是不是真的。” 小吴也曾经见过有私家车接送
女生的， 但很难确认接送者和被接送者的关
系。

近日华南师范大学被推上了风口浪尖，该
校大三学生小陈愤愤不平：“好像我们学校有
很多‘二奶’似的，其实不然，我读了三年书都
不知道有这样的同学。”对于外界的传言，他表

示很无奈。

传言往往有些现实的影子。 四川一所重点
高校的一名研究生介绍， 她就听同学说过一个
例子：一位很穷的女大学生，从大一到大四，衣
服越穿越好，打扮也越来越漂亮，还经常缺课，

晚归或不归寝室， 很多同学都知道她是被包养
了。

记者采访了广东、湖北、四川等地高校一些
大学生，他们大多数都表示自己身边并无“大学
生二奶”。但坊间传闻，“大学生二奶”主要集中
在一些音乐、艺术类高校里。一位音乐院系女大
学生向羊城晚报证实了这一说法。“我们楼下就
有一辆名车天天晚上停在那里， 大家都知道是
怎么回事。”这位女生说，每到周末他们校门口
的确停有很多名车。

在学生群体中， 外语类院校都是传言“二
奶”风气最严重的地方，然而，身处相关院校的
大多学生都表示“这只是个传说，没见过”。在广
东某外语大学就读的小赵说， 自己从没见过有
同学当二奶的例子， 不过倒听说过一两个。“我
听一个同学说过她的室友去当英文家教， 学生
是个中年男士。后来那个男的课后想约她出去，

并做了很明显的暗示。据我同学说，她的室友没
有马上拒绝，还在犹豫。”

同时，小赵也见过，在广交会上，有的女生
做摊位翻译， 遇上公司里中年老板或主管的示
好或暗示，但这些情况并不多见。

为何出现大学生“二奶”？

有女生认为，做一阵子“二奶”，就像找一份

待遇很好的兼职

关于大学生当“二奶”的现象，近几年爆出
来的相关新闻事件不少，虽然真正当“二奶”的
大学生比例非常之小，但大家听说得多了，对这
种事也就“见怪不怪”了。

大学生群体在社会上还是有一定优越感
的，为何个别人宁愿做“小三”？综合各方人士的
分析，追究这种现象产生的根源，还要从包养者
和被包养者两方面考量。

首先是有这种需求。现代生活中，有些“有
钱人”厌倦了商场、官场的尔虞我诈，向往清纯

的生活，在寻找婚外“情人”时，年轻、有活力的
大学生便成了目标。而且，包养者希望尽量少一
些麻烦，大学生群体恰巧具备这个特点。毕竟她
们还是学生，受校规和社会道德观念约束，不愿
意声张，有物质上补偿就满足了；并且大学生还
有其他希望，毕业后会选择“好合好散”，不会纠
缠他们。

另外，还有些没文化的“老板”，偏有附庸风
雅的兴趣和需要，包养有文化有气质的大学生，

能成为他们私下里炫耀的资本， 可以满足他们
的虚荣心和优越感。

社会需求存在， 带给大学生的诱惑就产生
了。而同时，有些大学生因家庭贫困，学习生活
压力大，有寻求物质资助的需求；再加上其中部
分人道德观念薄弱，在物质生活的诱惑下，容易
堕入“爱情”的陷阱。

多位专家分析，在这一问题上，价值观念的
变异是最关键的环节。大学生当“小三”没人逼，

无疑都是自愿的。随着时代的发展，很多大学生
的观念变了。 吉林省妇联曾做过一项女大学生
调查， 其中有高达

24%

的女大学生认为“傍大
款”和周末当“二奶”是很正常的。另有权威机构
调查，有

21.2%

的人认为“很正常，每个人追求
不同”，还有

33.7%

认为“无所谓，但自己不会去
做”。

尤其是近年来大学生就业压力大， 找工作
不容易， 很多女大学生有了“学得好不如嫁得
好，学得好不如傍得好”的观念。在嫁个有钱人
不容易时， 傍个有钱人也进入了一些人可以容
忍的底线。

羊城晚报记者在调查中也发现， 个别思想
“前卫”的女生认为，做一阵子“二奶”，就像找一
份待遇很好的兼职。

高校跳出说“不”为哪般？

以法制教育教材形式划出雷区， 引导学生

更好地约束自己的行为

大学生当“二奶”、“二爷”只是极个别现象，

且虚实真假难分，这种情况下，作为大学生管理
方的高校站出来说话，并且明确作出处罚规定，

这无疑给人一种暗示： 学校默认这种现象是存

在的，并且到了非管不可的地步！

最近华南师范大学“校规”一事被热议，开
始有媒体报道说是该校出台了新规定， 对学生
破坏他人婚姻行为发出严厉警告： 与已婚人士
保持“特殊关系”的学生会被开除学籍。

事后华师校方在接受同城媒体采访时澄清
了一些误解。准确的说法是，这种规定其实出台
更早，

2005

年就有了。当时的《学生违纪处分暂
行办法》第

58

条规定：如果有学生有“违反恋爱、

婚姻、家庭道德或者性道德”的，包括“与异性非
法同居； 明知他人有配偶而与其中一方保持着
为我国法律和道德所不容许的特殊关系， 造成
不良后果的”，将受到学校“给予警告或者严重
警告处分；情节较重的，给予记过处分；情节严
重的，给予留校察看处分”。

华南师大并非新做法， 但国内有几所高校
确是最近出台了新规定。重庆师范大学新的《学
生违纪处理管理规定》正在试行，其中就有“发
现当三陪、当二奶、当二爷、搞一夜情的将开除
学籍”的规定。

国内高校中， 很多都对大学生的非婚性行
为有校规约束。 并且有几所高校对相关内容做
了调整。比如复旦大学旧校规规定是：在校期间
发生非婚性行为的，给予警告以上处分；与两名
以上异性发生非婚性行为的， 给予勒令退学或
开除学籍处分。新条例改为“在校期间发生非婚
性行为的，视情节给予警告处分；参与卖淫、嫖
娼活动的，给予开除学籍处分”。

再如南京师范大学， 旧校规中提到：“学生
从事三陪活动、非法同居、婚前性行为将勒令退
学。”而新校规改为“在男女交往中行为不当，严
重违反社会公德，视情节轻重给予处分”。

如此多所高校先后站出来说“不”，这种现
象真的到了非管不可的地步了吗？

华南师大校方的回应可谓中肯， 他们说，

该条例的制订除了使处分有据可依外，更重要
的是对全校学生起道德规范的作用，以一种法
制教育教材的形式划出雷区提出警示，从而引
导学生们更好
地约束自己的
行为。

（转载自
《羊城晚报》）
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笔者近日读报看到一则消息： 湖北省随
州市工商局向社会公开承诺， 消费者在辖区
内购买到假冒伪劣食品， 由工商部门“先行
赔付”。赔付结束后，工商部门再对有关商家
立案查处。闻此，笔者不禁为此举叫好。

当前， 市场上一些假冒伪劣食品屡禁不
止，屡打不绝，已成为社会一大公害，广大消
费者对此深恶痛绝。 湖北省随州市工商局推
出假冒伪劣食品“先行赔付”制度，其可贵之
处就在于打击假冒伪劣食品没有流于形式，

或仅是高潮来了集中行动打击一下了事，而
是常抓不懈，用对消费者“先行赔付”制度长
期来约束自己， 以更亲民、 更务实的作风来
担当起执政为民的职责， 这种对消费者高度
负责的态度以及严以律己、 自我增压、 自揽
包袱的做法值得称道，令人钦佩。

此举高明之处还在于，它最有效地解决
了时下消费者买了假冒伪劣食品大多数都
因“嫌麻烦”、 “费时间”和“怕报复”而不愿
投诉的问题。由于是实行“先行赔付”，消费
者不用费口舌和经营户理论， 就能够直接
挽回经济损失， 因此有力地保护了消费者
的利益，调动了消费者投诉打假的积极性。

与此同时，“先行赔付”及与之相伴的依法惩处，不仅有力地打
击了市场上出售假冒伪劣食品的不法行为， 而且还给众多经营者
时时敲响了警钟，敦促他们恪守职业道德，守法经营，自觉地依法
参与公平竞争，它所产生的威慑力，净化了经济生活环境，规范了
市场交易秩序，有利于培育规范化的市场。

它山之石，可以攻玉。当我们在为这种让政府和百姓都称赞的
举措叫好之余， 自然产生了一种企盼—————假如我们各地的相关
职能部门都能从中有所启发
和借鉴， 那对广大消费者来
说该是多么好的一件事情！

读者张崇明

专 家 说 法

读 者 来 信
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提高乡村兽医职业技能


